

Lettre d'information n°1

Décembre 2024



Edito

La sécurité sociale fêtera en 2025 son 80ème anniversaire. Chacun apprécie le rôle essentiel qu'elle assure et s'accorde sur l'intérêt de garder les traces de sa construction et la mémoire des personnes qui y ont contribué.

Pour sa part, depuis 1993, le CBHSS agit pour garder cette mémoire de la sécurité sociale dans la région. Cela s'est traduit notamment par la réalisation de plus de 40 interviews de personnes ayant marqué cette histoire en Bretagne.

Le comité a également produit en 2023 un film dédié à l'expérimentation de la carte vitale menée en Ille-et-Vilaine en inter-régimes. Ce film a servi de support à une conférence débat en mars 2024 en relation avec la CPAM et l'IPAG de Rennes.

Toutes ces réalisations sont disponibles sur le site internet : wikisecu-bretagne.fr.

Le comité s'appuie sur le réseau des caisses bretonnes et ses représentants ainsi que sur un groupe d'adhérents individuels. Il participe aussi aux travaux nationaux. Des relations se construisent avec les archives départementales.

Cette lettre qui paraîtra régulièrement veut faciliter le contact et assurer une meilleure connaissance des activités du comité vers l'ensemble des personnes intéressées par l'histoire de la protection sociale.

Elle fera le point sur la réunion des instances, la réalisation des travaux, les nouveaux projets et relayera les informations du national.

Elle s'ouvre donc avec l'année 2025, marquée par le 80ème anniversaire de l'institution. Ce sera une année riche en informations et événements au plan local comme au plan national.

N'hésitez pas à nous faire part de vos réactions et de vos attentes !

Le CBHSS vous souhaite de joyeuses fêtes de fin d'année !



CBHSS
Comité Breton
d'Histoire de la
Sécurité sociale

Visite aux Archives départementales d'Ille-et-Vilaine



Connaissez-vous les 4C ? Ils symbolisent les missions du service public des archives conformément au Code du patrimoine, c'est-à-dire :

Collecter Classer Conserver Communiquer

C'est par ces mots que Nolwenn Déjoué du service Communication accompagnée de Tibaud Bouard, le 18 octobre dernier, a entrepris de guider la délégation du CBHSS le long de la chaîne de traitement des archives. La visite des archives départementales d'Ille-et-Vilaine est apparue, en effet, nécessaire dans le cadre des travaux du CBHSS.

Le nouveau site marie le verre lumineux de ses vastes salles de travail et de recherches, au béton imposant et lisse des locaux protecteurs des documents; le tout offrant une parfaite fonctionnalité pour abriter les 50 km linéaires d'archives.

Mais l'objectif du comité était, avant tout, de s'assurer de l'accès aux documents sur le passé des caisses qu'ils aient pour origine le versement des pièces par les organismes eux-mêmes ou par l'administration de tutelle, (les anciennes DRASS, notamment).

De ce point de vue, les membres du bureau ont pu consulter, non sans émotion, des pièces préparées par les guides et sont repartis rassurés et enchantés de l'accueil reçu.

Les contacts seront poursuivis avec les Archives départementales d'Ille-et-Vilaine et il est prévu également d'en établir avec les services des autres départements bretons.

La conférence Sésam-vitale

La petite carte verte est dans la poche de tous nos concitoyens depuis plusieurs années. Passée dans les mœurs à l'image des cartes de crédit, la carte Vitale est devenue la clé nécessaire d'accès au système de soins.

Le film "La carte vitale : une histoire bretonne" réalisé par Point-Barre pour le CBHSS, avec la participation active des organismes dont la CPAM d'Ille-et-Vilaine, relate l'aventure d'une persévérence politique aboutie, d'un processus expérimental des années 1980 devenu aujourd'hui d'usage courant.

Le témoignage des acteurs impliqués en inter-régimes (directeurs de caisse, informaticiens, professionnels de santé, représentants des personnels, etc.) permet de comprendre le cheminement qui a conduit à la généralisation de ce dispositif à la fin des années 90 avec le coup de pouce de la réforme de 1996.

Le film (de 25 minutes) a été présenté le 27 mars 2024 à l'amphithéâtre de Sciences-Po Rennes devant un parterre de 80 personnes, essentiellement des étudiants et des anciens responsables des caisses (agents de direction, administrateurs...). Ensuite une table ronde a été animée par Gilles Huteau, entouré d'Alain Piton, Louis Le Goff, Jean-Baptiste Calcoen et le Dr Derrien.

Si les difficultés ont été soulignées, en particulier les négociations avec les professions médicales, nul ne conteste aujourd'hui le rôle clé de Sésame-Vitale dans l'accélération de l'informatisation et de la modernisation du système de santé en France.

Réunions nationales

Le représentant du CBHSS participe habituellement en fin d'année aux réunions des instances nationales : Association pour l'étude de l'histoire de la sécurité sociale et Comité d'histoire.

Elles permettent un 1er bilan des activités en termes de publications, de participation à des colloques ainsi qu'un aperçu des travaux en cours.

Cette année, compte tenu du 80ème anniversaire, beaucoup de préparatifs concernent des événements ou documents s'inscrivant dans cette perspective. Dans le prochain numéro, nous reviendrons plus longuement sur ces instances pour une présentation de leur rôle et de leurs activités au profit de l'histoire de l'institution.

Lettre d'information réalisée par le CBHSS (siège à la CPAM d'Ille-et-Vilaine).



humbertclaude55@free.fr



Les interviews

Les archives dans leur diversité nourrissent l'histoire. Il en est de même des témoignages de celles et ceux qui ont contribué à l'écrire. C'est la raison pour laquelle le CBHSS donne directement la parole à des personnes, retirées pour la plupart de la vie professionnelle et qui, à un titre ou à un autre ont apporté dans la conduite des missions des organismes.

Ainsi, grâce à ces entretiens, le CBHSS réalise un travail de mémoire pour conserver les parcours, les récits voire les anecdotes de ces acteurs importants de notre institution. Aujourd'hui, 40 vidéos sont disponibles !

Si l'année 2023 s'est révélée modeste dans ce domaine, 2024 a vu la réalisation de 4 entretiens.

Actuellement finalisés ou en cours de montage, ces films seront disponibles sur le site du comité au début de 2025. La diversité des profils, des expériences et des activités caractérise les derniers entretiens (2023 et 2024).

Pascale Gobert, directrice MSA dans le Nord puis en Côtes d'Armor, parle avec lucidité et franchise de l'évolution des modes de gestion.

Yves Chatalen décrit les vicissitudes de la fonction de président d'URSSAF, après la départementalisation dans le Finistère, puis comme président de l'URSSAF Bretagne lors de la régionalisation.

Donald Goldie, directeur de la CPAM de Brest, puis à la CRAM, s'exprime sur ses nombreuses réalisations qu'autorise une direction longue et remarquée.

Annie Podeur, haute fonctionnaire, a marqué la région de sa personnalité comme directrice de l'ARH pendant 7 ans. Elle fait au CBHSS l'amitié de son témoignage.

Enfin, dans un souci d'élargir les témoignages à d'autres métiers, le comité a testé la nouvelle modalité d'entretien : 2 anciennes secrétaires en CPAM et CRAM - **Jeanine Motel et Marie-Thérèse Perret** - relatent leurs activités et les outils utilisés à leurs débuts et décrivent les évolutions importantes connues dans ce secteur, avec l'arrivée de la bureautique notamment.

Le CBHSS effectuera ces entretiens sur d'autres métiers (informatique, contrôle, service des prestations et services sociaux...) de façon à conserver la mémoire de celles et ceux qui, dans leur fonction, ont ainsi "fait" notre institution.

Nouveau bureau

Humbert Claude, Président

Pichon Philippe, Vice-président

Amable Patrick, Secrétaire général

Tromeur Eric, Secrétaire général adjoint

Louis Jean-Luc, Trésorier

Piton Alain, Trésorier adjoint



Tous nos remerciements à Donald Goldie et Bernard Pivette pour leur engagement au sein du CBHSS en tant que président et secrétaire général